

ruht, den Klassenkampf und das konkret-historische Kräfteverhältnis als Ganzes analysiert und durchschaubar macht, ist ein zuverlässiger Kompaß für das Verständnis der komplizierten Dialektik des revolutionären Weltprozesses der Gegenwart.

Erste Internationale (Internationale Arbeiter-Assoziation, IAA, 1864—1876): erste internationale revolutionäre Vereinigung der Arbeiterbewegung; erster erfolgreicher Versuch, die Aktionen der revolutionären Arbeiterorganisationen gegen das international verbündete Kapital zu koordinieren. Ihre Gründung erfolgte am 28.9.1864 in London, in der Periode des stürmischen Wachstums des Kapitalismus und des anwachsenden Klassenkampfes. Ihre Aufgabe war die Vereinigung der politisch heterogenen, erstarkenden —► *Arbeiterbewegung* mit dem Marxismus und die Organisation politisch selbständiger Arbeiterparteien in den einzelnen Ländern. Dies erforderte, die unterschiedlichen politisch-ideologischen Anschauungen, die in den verschiedenen Abteilungen wirkten, zu überwinden, sie auf der Grundlage eines marxistischen Programms zu einigen und die Arbeiter zum politischen Kampf zu befähigen. Die Gründung und die Tätigkeit der IAA ist untrennbar mit dem Wirken von Karl Marx und Friedrich Engels verbunden. Die IAA stützte sich auf das Erbe des —* *Bundes der Kommunisten*. Sie »legte den Grundstein der internationalen Organisation der Arbeiter zur Vorbereitung ihres revolutionären Ansturms gegen das Kapital«. (Lenin, 29, S. 295) Marx wurde mit der Ausarbeitung der programmatischen Dokumente beauftragt. Das Provisorische Komitee nahm einstimmig die von Marx vorgelegten Dokumente (Inauguraladresse und Statuten der IAA) an und konstatierte

sich als Zentralrat (ab 1866 Generalrat). Die wichtigsten Dokumente der IAA sind von Marx verfaßt, er war de facto der eigentliche Organisator und Inspirator der IAA. Die Arbeit vollzog sich in Gestalt von meist jährlich tagenden Kongressen, zwischen diesen lag die Leitung beim Generalrat. Die IAA umfaßte 13 europäische Parteien, die Parteien der USA und Australiens und zählte Zehntausende von Mitgliedern. Marx und Engels orientierten auf die Schaffung der Aktionseinheit und die Überwindung der sektiererischen Isolation und nationalen Abkapselung der unterschiedlich entwickelten proletarischen Abteilungen. Die Inauguraladresse schuf eine politisch-ideologische Plattform, die breit genug war, die verschiedenen Abteilungen der Arbeiterbewegung, Anhänger der verschiedenen sozialistischen Strömungen (Proudhonisten, Bakunisten, Blanquisten, Lassalleaner, aber auch Vertreter des liberalen Reformismus, des englischen Trade-Unionismus u. a.) zusammenzuschließen. Marx zeigte, daß die Arbeiter, um ihre Ziele zu erlangen, der internationalen Solidarität bedürfen; daß die Befreiung der Arbeiterklasse nur das Werk der Arbeiter selbst sein kann; daß die Arbeiterklasse die politische Macht erobern muß und daß sie dazu einer selbständigen politischen Partei bedarf. Marx sah das Ideal des —*■ *proletarischen Internationalismus* in den Aktionen der europäischen Arbeiter, die verhinderten, daß sich die internationale Reaktion in den amerikanischen Bürgerkrieg und in den Kampf des polnischen Volkes für seine Unabhängigkeit einmischte. Er wandte sich gegen den Export der Konterrevolution und trat für internationale Beziehungen ein, in denen die Prinzipien des Rechts und der Gerechtigkeit vorherrschten. Die Inauguraladresse ist gleichermaßen eine konzentrierte Be-